

2686 **NICOLAS MIHOVILOVIC** *1916* *000157086*



Nicolás era hijo
de uno de estos
rectos hombres tiempo. En ella el autor nos cuenta que abandonó la de su nacimiento con sus enseñanzas y
en la isla de descendentes primitivos, la sencilla Brac, la antigüedad y digna modestia que preside su víspera Brattia, fría de en el amio familiar; la simpatía a las costas idiosincrasias en el grupo social endalmatizas, para que se desenvolvieron, simplificadas por hacerse chilenas. Hemos dicho era, porque Nicolás ha fallecido en Santiago hace poco tiempo, cebado de mitos, seguramente, su lejana Punta Arenas, donde su radicó, vivió y navegó como sobrecargo en los buques regionales que hacían la carrera en la Patagonia austral-argentino-chileno.

To conocimos allá, al final de Pabla Arenas, y algunas veces, muy pocas, convocamos en Santiago sobre proyectos literarios. El escribió un hermoso libro que guardo con cariño: "Desde Iloca para el cielo", publicado por primera vez en 1988, con prólogo de Enrique Campos Menéndez, su querido compañero de curso, en el Liceo San José del centenario colegio Salesiano de donde han salido tan buenas pluma: Colomé, Wegmann, Campos Menéndez, Mayorga, Livacic, Gazzano, etc.

En 1985 aparece la segunda edición, Editorial La Naria, Santiago. Han pasado veinte años: es una buena prueba para una novela ésta de mostrarse viva después de tanto

POR HECTOR LEIVA OYARZUN

Nicolás era hijo de uno de estos rectos hombres tiempo. En ella el autor nos cuenta que abandonó la de su nacimiento con sus enseñanzas y en la isla de descendentes primitivos, la sencilla Brac, la antigüedad y digna modestia que preside su víspera Brattia, fría de en el amio familiar; la simpatía a las costas idiosincrasias en el grupo social endalmatizas, para que se desenvolvieron, simplificadas por hacerse chilenas. Hemos dicho era, porque Nicolás ha fallecido en Santiago hace poco tiempo, cebado de mitos, seguramente, su lejana Punta Arenas, donde su radicó, vivió y navegó como sobrecargo en los buques regionales que hacían la carrera en la Patagonia austral-argentino-chileno.

To conocimos allá, al final de Pabla Arenas, y algunas veces, muy pocas, convocamos en Santiago sobre proyectos literarios. El escribió un hermoso libro que guardo con cariño: "Desde Iloca para el cielo", publicado por primera vez en 1988, con prólogo de Enrique Campos Menéndez, su querido compañero de curso, en el Liceo San José del centenario colegio Salesiano de donde han salido tan buenas pluma: Colomé, Wegmann, Campos Menéndez, Mayorga, Livacic, Gazzano, etc.

En 1985 aparece la segunda edición, Editorial La Naria, Santiago. Han pasado veinte años: es una buena prueba para una novela ésta de mostrarse viva después de tanto

pis por la acción de la escoba persistente del viento huracanado. El alegre caserío se deja caer blandamente desde los cerros a la orilla del mar y se extiende por el Sur hasta las riberas del Río de la Mancha y hacia el Norte va lentamente sumergiéndose en la pampa ondulante e infinita. El centro de la ciudad es la Plaza Munoz Gamero, rodeada de severos edificios públicos, de la Iglesia Matriz, los comercios principales y las imponentes mansiones de los antiguos pioneros de la región. Se gira sobre esta arbolada Plaza el monumento a Hernando de Magallanes, el célebre descubridor del Estrecho, quién de pie en el bauprés de la "Victoria", otorgó visiónario las horizontes de su increíble aventura marítima. Esta estatua se eleva al estremo nucial Guillermo Córdova y ya, sin duda, de las más imponentes y bellas de Chile. Copia de ella figura una de las principales plazas de Lisboa, la capital lusitana.

Situemos al lector en el paisaje existencial en que se desenvuelven los personajes. El papel protagonista de esta novela es un pueblo: Pto. de Iloca, que hoy cuenta con más de cien mil habitantes, era en la época en que desarrolló esta novela, del año 1920 a 1940, un poblado de unos treinta mil habitantes. Su edificación general es de casas de madera recubiertas con chapas de latón con el característico tabique de zinc, para amortiguar el peso de la nieve. Todo esto se da un carácter exótico, de aislamiento, aunque se trate de la ciudad más austral del mundo. Sus calles rectilíneas son anchas, claras, increíblemente limpias.

Los yugoslavos ya cumplieron un siglo en tierras magallánicas, al igual que los milicianos salesianos y la región mucho les debe de su expansión ganadera, industrial y comercial. Dijo el apodo de "sustitutos" que era correcta para todos los inmigrantes que caían bajo esa denominación pertenecían entonces al Imperio Austro-Húngaro. Así se denominaban, en general, las gentes originarias de Croacia, Bosnia, Herzegovina, Eslovenia, Montenegro, etc., alcanzando a llamarse Yugoslavia después de la Gran Guerra.

La isla de Brac — o Brizza o Brittias — la más fértil del archipiélago dalmata, y de allí provienen las ramas que se instalaron en Punta Arenas. No sería raro que la actual Miss Chile — 87 — Nasja Vukasovic, provenga de descendientes dalmáticos de la Isla de Brac. Tiene una superficie de 390 K. m². Se producen almendras, olivas y uvas. En los valles se cultivan cereales. El vino que desde antiguo se produce en la isla, "Vino de Brac", es considerado de los mejores de Dalmacia. Esta isla que se engarta como una joya en el mar Adriático, cuenta con poco más de 20 mil habitantes. Las islas todas tienen su campamento. De algunos de estos pueblos, que ha elevado su templo dedicado a San Miguel (Sv. Milivoj), proviene el apellido del autor de esta obra. Sus padres fueron hijos de aquellos barqueros labriegos o arraigados marineros que desafían al mar para comer.

Por eso le digo a Nicolás no "Desde Iloca para siempre", sino "Desde Iloca, hasta siempre".

La Preusa, Curico, 14-VIII-1987 b.3

Nicolás Mihovilovic [artículo] Héctor Leiva Oyarzún.

Libros y documentos

AUTORÍA

Leiva Oyarzún, Héctor, 1926-1990

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Nicolás Mihovilovic [artículo] Héctor Leiva Oyarzún. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

Biblioteca Nacional Digital

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile